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Кудрин остается в команде премьера
Владимир Путин принял участие в инвестфоруме "ВТБ Капитал"

Вчера премьер Владимир Путин принял участие в инвестфоруме «ВТБ Капитал».
Чтобы заинтересовать инвесторов, премьер был готов рассуждать о самых либеральных
преобразованиях – но постепенных и только в будущем. Путин рассказал инвесторам о
расширении частной инициативы, об отказе от новых строительных суперпроектов.
Премьер также сообщил слушателям, что Россия вовсе не отказывается от вступления в
ВТО, но встречается с препятствием со стороны других стран. Кроме того, Владимир
Путин пообещал Киеву дополнительную выгоду от вступления в Таможенный союз, а в
противном случае – смерть украинского авиапрома.

Третий инвестфорум «ВТБ Капитал», собравший свыше 2 тыс. участников, в числе
которых было более 500 международных инвесторов, начался в отсутствии Владимира
Путина.

Выступление премьера, поставившего перед собой цель убедить западный бизнес в
выгодности и безопасности работы в России, предварили оптимистичные заявления и
прогнозы главы ВТБ Андрея Костина, главы Минэкономразвития Эльвиры Набиуллиной
и первого зампреда ЦБ Алексея Улюкаева.

«Инвесторы, давно работающие в России, знают, что здесь можно зарабатывать, и
расширяют свое присутствие. А те, кто не работает, имеет искаженное представление», –
подчеркнула министр. Но Набиуллина считает реальным в ближайшие несколько лет
выйти на рубеж в 70 млрд. долл. прямых иностранных инвестиций в год.«Мы имеем
большие шансы на укрепление курса рубля по отношению к другим мировым валютам,
чем на его ослабление», – приободрил инвесторов Улюкаев. При этом подчеркнул, что
Банк России сохранит курсовой нейтралитет, поскольку не имеет задачи удерживать
какой-то конкретный диапазон валютного курса.

С точки зрения Путина, появившегося на форуме с полуторачасовым опозданием,
стоящие перед страной экономические задачи вполне решаемы. Тем более готовность
экономики к новому витку кризису существенно выше, чем в 2008 году: есть опыт и есть
набор инструментов, посредством которых можно реагировать на кризисные проявления в
экономике.

Премьер заявил, что не согласен с теми, кто предсказывает наступление второй
волны мирового кризиса. Премьер подчеркнул, что «согласен с теми экспертами, которые
считают, что мы находимся в стадии выхода из кризиса». Кризис, по словам премьера,
будет продолжительным, но «это все-таки подъем». «Все планы фондированы
госресурсами, а для непредвиденных ситуаций есть средства Резервного фонда», –
отметил Путин.

Рецепт завоевания симпатий зарубежных инвесторов, по словам премьера,
предельно прост – строгая бюджетная дисциплина и повышение эффективности
госрасходов.

Но помимо этого премьер добавил в традиционный рецепт и собственные
ингредиенты: обещания развития политической системы, сохраняющееся желание
вступить в ВТО, а также отказ от новых мегапроектов (вроде Олимпиады или
чемпионатов), которые могут перегрузить бюджет. Для украинских партнеров премьер
предложил выбор: 9 млрд. долл. ежегодных доходов от вступления в Таможенный союз
(ТС) – или смерть украинского авиапрома и судостроительной промышленности.

«Мы не собираемся стоять на месте, но мы будем исходить из того, чтобы и
граждане страны, и наши партнеры, прежде всего в экономике, да и в политике,
чувствовали преемственность курса, понимали, что имеют дело со стабильной солидной
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страной, в которую можно вкладывать деньги, с которой можно и нужно сотрудничать», –
объяснил инвесторам Путин.

Рассуждая о присоединении к ВТО, премьер сказал, что Россия готова к
полномасштабному присоединению к этой организации. «Но сделаем это, конечно, только
в том случае, если нам не будут выставлять неприемлемые для нас условия», – сказал
премьер и уточнил, что если в Европе и США хотят вступления России в ВТО, то не надо
прикрываться грузинским вопросом. «Теперь мы слышим (на переговорах. – «НГ»):
идите, договаривайтесь с Грузией. А наши грузинские партнеры вернулись к требованиям,
которые они изложили с самого начала этого процесса, потом сняли эти требования, а
сейчас опять к ним вернулись, то есть ужесточили позицию», – подчеркнул глава
правительства.

Чтобы доказать приверженность принципам рыночной экономики, премьер даже не
исключил, что Россия в перспективе может либерализовать экспорт газа. «Мы на каком-то
этапе не исключаем, что в будущем либерализуем и экспорт, но пока не делаем, чтобы не
обрушить рынок. Так мы можем продавать больше газа, но по меньшей цене», – сказал
Путин.

По словам премьера, Россия больше не будет начинать новых масштабных
проектов, не имеющих приоритетного значения, но требующих больших затрат бюджета.
«Будем стараться не разворачивать новых грандиозных строек, не имеющих
первоочередного значения. Будем доводить до логического завершения то, что было
начато в предыдущие годы», – сказал Путин, отвечая на вопросы инвесторов.

В адрес украинских партнеров премьер сообщил о тяжелых последствиях
неприсоединения Киева к ТС: «авиационная промышленность умрет полностью», не
будет развиваться судостроение. Доступ украинской продукции к рынку ТС Путин также
связал с присоединением к этой организации. Но вступление Украины в ТС обеспечит для
нее сбыт металлургической и трубной продукции, а также товаров сельхозпроизводства.

Важным сообщением для инвесторов стало и заявление Путина о том, что экс-
министр финансов Кудрин остается членом правительственной команды. «Мы говорили с
Алексеем Леонидовичем на этот счет. Хочу сказать – это и мое мнение, и мнение
президента Медведева, – несмотря на этот сбой такого эмоционального характера,
Алексей Леонидович все равно остается членом нашей команды, и мы будем с ним
работать. Надеюсь, что и он будет с нами работать. Он полезный и нужный нам человек»,
– сказал Путин, отвечая на вопросы участников инвестфорума.

Как ни убедительно прозвучало выступление премьера, у независимых экспертов
вопросы все же остались. Например, замгендиректора холдинговой компании
«Совтрансавто» Александр Кравцов считает, что инвестклимат за последние два-три года
в России практически не улучшился. «Снижение административных барьеров – только на
бумаге. Налоговое бремя фактически увеличилось (рост ЕСН с 2011 года), расходы на
инфраструктуру (электричество, газ, топливо) из-за фактической монополизации этой
сферы госкомпаниями или крупными частными холдингами каждый год растут на 15–
20%», – констатирует бизнесмен. При этом Кравцов считает маловероятным выход
прямых иностранных инвестиций на уровень 70 млрд. долл. в год. В период
нестабильности мировой экономики это слишком большой объем инвестиций для страны,
конечный спрос в которой в очень зависит от мировых цен на энергоносители. Их падение
чревато резким сжатием внутреннего потребления, полагает эксперт.

По словам гендиректора ООО «Лиотех» Александра Ерохина, иностранные
инвесторы увеличивают объем вливаний в экономику России. И это происходит несмотря
на общую финансовую нестабильность. За этот год иностранные инвестиции превысили
прошлогодние показатели, и это объективно – правительством утверждена и внедряется
концепция модернизации страны, отметил эксперт. «Сейчас иностранные инвестиции, в
отличие от прошлых лет, поступают не только в область ТЭК – идет финансирование
автомобильной отрасли России, промышленных и производственных проектов. Также для



иностранцев становится интересен потребительский сектор и сельское хозяйство», -
подчеркнул Ерохин.

 «Наша компания в августе этого года приняла «миллиардный» план интенсивного
развития в России и странах СНГ, предусматривающий инвестиции в 1 млрд. евро до 2015
года. Без существенных инвестиций невозможно добиться интенсивного роста. Мы верим
в высокий инвестиционный потенциал России», - говорит директор по развитию
регионального бизнеса SAP СНГ Андрей Лысков. По его словам, принятие инвестплана
основывалось на глубоком анализе экономической ситуации и перспектив развития
российской экономики и стран СНГ.
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